
第六屆東亞教員養成機關國際學術研討會報告 

 

時間： 2011.6.10-14 

地點：韓國首爾，大田。 

摘要：參加東亞教員養成機關國際學術研討會在首爾舉行的第六屆大會，發表論

文，與東亞中、日、韓、越、香港等高校，分享本校發展經驗。並拜訪本校在韓

國的姊妹校梨花女子大學和又松大學，並與崇實大學簽訂合作協議。 

 

經過： 

6/10 搭早上飛機飛首爾。梨花女子大學派車來機場接人。

 

中午與梨花女大國際副校長朴贊吉教授餐敘。下午訪梨大，交換夏日學校合作辦

理意見，並參訪校園。 

 
梨大的校園主建物不是向上發展，而是向地下挖了六層。所有兩旁的建築，涵蓋

了學生生活學習的重要設施。例如餐廳、書局、劇院、健身房，還有行政人員的

辦公室等。整棟建築，從校門口起，形成一座大的陵道，非常特別。 



 

梨大為本校重要的韓國伙伴，兩校交流進行順利。夜宿漢江南岸的首爾教育文化

會館。晚宴由主辦單位以韓式烤肉歡迎來自各國的代表。 

 

6/11 九點正，大會開始。 

 

主辦單位首爾教育大學校長宋光鏞及京仁教育大學校長鄭東權共同主持開幕典

禮。 

 
隨即開始三場專題演講。北京師大韓震副校長講：論中國傳統文化與現代教育理

念的互動關係。大阪教育大學栗林澄夫副校長講：日本的傳統文化與教師教育的



世界潮流。韓國京仁教育大學的高大焃講：儒學傳統中師的規範地位與現代意

義。三場演講都強調傳統教育與現代潮流的呼應關係。韓副校長特別強調傳統的

「因材施教」仍具有時代意義與價值。 

 

午餐後，展開論文發表及校長會議。由國際長莊坤良代表參加校長會議。會中各

國代表同意下屆由日本東京學藝大學主辦。會中各國代表也分別就各國教育現況

作意見交流。香港教育大學和越南河內師範大學也首次參加，擴大了大會參與的

國家地區。 

 

分三個場次，主題分別是：一：傳統文化社會中，教師的位置與現代啟示。二：

東亞教育的優點與為了繼承它的教師教育方案。三：教師教育的課程中，專業教

育與養成教育的現況與未來。 

 



本校吳正己教務長發表論文：台灣師資培育的過去與未來。台灣的師培經驗，以

及師培系所的整併，也引起廣泛興趣與討論。

 
（吳教務長與東京學藝大學校長村松合影） 

大陸的部分公費師培，具有協助落後地區發展的用心。台日韓則較開放，未有強

制性的作為。日本愛知教育大學的校長松田正久教授談專業教育與養成教育的課

程比重問題，引起諸多討論。如何取得平衡，各國各有作法。

 

（莊處長與越南河內師大校長阮日盛合影） 

大會在五點左右結束，隨即參觀韓國的教育博物館，典藏文物豐富，也可看出早

期受漢文化影響的深度，以及當代西方教育思想東傳的影響。



 

六點晚宴開始，地點設在首爾教育大學的草坪上，夕陽餘暉中，大家共享一餐愉

快的晚飯。各國代表逐一上台致詞，莊坤良國際處長也代表師大上台表達謝意。 
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大會安排韓國文化參訪及拜會韓國教育研修院。 

早上先去首爾現代美術館參觀。現代化的建築，正在展出韓國著名畫家 Kim Chong 

Hak 的回顧展。展廳非常現代明亮，Kim 的花卉系列，令人印象深刻。韓國近年

來不但在經濟上有傑出的表現，國民所得超越台灣，在文化創意上，也有表現優

異。韓國重視美術教育，因此相關的美術創意產業，也有好的表現，值得我們學

習。 

 



中午，拜會韓國教育研修院並在研修院的大草坪午宴。

 

會長親自接待並做簡報，介紹韓國教育現況及未來的展望。

 

會長的發言，充滿信心，誓言提升韓國的教育水平，並與國際化連結，展現了企

圖心。教育研修院提供韓國教師進修的場所，設備完善。 

下午去景福宮及仁寺洞參觀。 

 

前者是韓國最後王朝的皇宮，後者是韓國文創最著名的展示基地。在前者，可以



看到韓國用心經營古蹟活化，參觀古蹟還有韓國民族舞蹈表演。後者是一條約百

公尺的大街，兩旁都是文化商店，從筆墨紙硯到現代畫廊到傳統藝品店，外加傳

統韓食商店、街頭表演藝人，活脫是紐約的蘇活區。這些活動可以看見政府用心

規劃，營造一個具有韓國特色的藝術街。

 

晚上夜遊漢江，主辦單位邀大家在船上晚宴，欣賞漢江夜景。莊坤良處長還代表

全體與會代表致謝詞。透過參與會議，與多年的國際交流合作，本校與參與會議

的各國重要代表，在公開會議上都有積極交流，並建立私人情誼。

 

例如，日本最具代表性的教育大學，東京學藝大學校長村松泰子，及日本大阪教

育大學的栗林副校長，都是友好的國際伙伴。因此，也能獲得與會代表的支持，

繼續參與這個國際組織，並適時增加台灣高教及本校的國際曝光率，有效提升台

灣及本校的國際聲譽。 

6/13 吳正己國際長因校內有要務，先行返國。莊處長依約前去韓國中部大城大

田市去拜訪姊妹校又松大學。又松的商學院與本校管院，建有交流協定。



 
該校多次來訪本校，此次利用大會結束，特地前去回訪，並與它們洽談餐旅課程

方面的合作。又松除了商學外，在餐飲旅館方面，也有很好的教學成果。此次，

除了參觀商學院的一流設備外，也特地到該校的餐旅科的實習旅館及餐館參觀，

留下深刻印象。該校校長曾來本校參訪並做專題演講，對本校同學的反應，留有

深刻印象。 

 

夜宿該校的實習旅館，並與該校校長 Dr. John E. Endicott 及甘副校長餐敘，交換

國際交流經驗。 
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早上搭韓國高鐵回首爾。韓國高鐵去年通車，設備新穎，速度快而平穩。最令人

印象深刻的是高鐵公司的管理。高鐵公司信任乘客，因此整個火車站沒有驗票，

我在台上網購票，到高鐵站直接進入月台，上了車也沒人驗票，出了車站，也沒

有驗票。完全信任旅客的道德，展現了現代韓國的高度信心，令人佩服。也同時

心生警惕，台灣何時已經悄悄地落在韓國後面了。



 

中午回到首爾，崇實大學派學生來高鐵站接人，直接到漢江南岸的崇實大學校

區，與該校李仁聖副校長會面，並交換已經由校長預先簽好名字的 MOU。

 

李副校長會後帶莊國際長參觀校園。該校是韓國歷史悠久的基督教學校，最早在

北韓建校，韓戰後在首爾復校。透過學術合作協定的簽署，未來可加強兩校之間

的合作。 

下午莊處長搭機返回台北。 

 

心得與建議： 

1. 東亞教師聯盟所舉辦的國際會議，參與學校多，規模是東亞地區最大。有效

聯繫東亞地區相關教育師範大學之間的學術合作關係。本校多年來與會，與

該地區的友校，建立了良好的關係。今後可繼續參加，並尋求該項會議在台

灣舉行的可能性，以有效提高台灣在教師培育這個領域的領導地位。 

2. 此次有教務長參與會議，報告台灣師培的發展。本校尚有許多教育領域，皆

有良好表現。明年可多請幾位師長與會發表論文，提高本校的知名度。 

3. 大會期間有機會與各國代表交流，會議期間，日本愛知教育大學，韓國釜山

教育大學，京仁教育大學，大陸的山西師大、廣西師大等皆有意與我校做進

一步學術交流。愛知教育大學也確定暑假期間來台訪問。 



4. 韓國近年來進步神速，除了經濟領域外，另在文創與國際教育的推動上，也

有許多值得我們學習的地方。 

5. 本校在首爾地區有許多姊妹校，利用會議結束，拜訪姊妹校，可以有效拉近

學校之間的關係，增加交流合作的機會。 


